

VERA ● ADELAIDA CAPARRÓS TORRES, PRESIDENTA DE 'ETALÍ'

“El futuro de las jóvenes gitanas pasa por la formación académica”

JOSE LUIS RAMOS
CORRESPONSAL EN VERA

El municipio de Vera y la comarca del Levante almeriense cuentan por primera vez en su historia con una asociación integrada exclusivamente por mujeres de etnia gitana. Se ha constituido formalmente ante el Registro de Asociaciones de Andalucía con el número 3.746 bajo el nombre de Etalí.

¿Qué significa y por qué se denominan así?

Surgió del debate entre las propias socias. Queremos trabajar por una mayor libertad e integración de las mujeres en la sociedad y por eso nos llamamos así, Etalí, cuyo significado es libertad en el dialecto calé.

¿Es tan complicado aprender el dialecto calé como dicen?

Efectivamente, y por eso desgraciadamente se está perdiendo. Ya sólo unas pocas personas mayores lo hablan.

¿Cuál es el origen de esta asociación?

Ha sido creada por un grupo de cincuenta mujeres que asistimos al programa integral a favor de la comunidad gitana de Vera, que lleva a cabo el Ayuntamiento. A raíz de ahí fue cuando nos animamos y, apoyadas por la coordinadora del proyecto, decidimos fundar la asociación con el objetivo de reivindicar todas aquellas inquietudes que tenemos y que hasta ahora no habíamos podido expresar.

¿Y cuáles son esas reivindicaciones?

La puesta en marcha de más campañas de integración social y que mejoren las condiciones del barrio de Las Ochenta Viviendas y de la calle Almería. Para los niños queremos más parques públicos. También hemos solicitado subvenciones al Ins-



■ Adelaida Caparrós, presidenta de la Asociación Etalí. / LA VOZ

tituto Andaluz de la Mujer para poder realizar visitas a otras asociaciones de mujeres gitanas de Andalucía con el fin de conocer cómo trabajan y a qué lugares debemos acudir, así como un local donde establecer la sede de la asociación.

No está mal para empezar...

La verdad es que no, porque después vamos a intentar conseguir talleres de habilidades; de conciliación de la vida laboral, familiar y personal; habilitar un centro social para nuestros mayores, ya que el de la Plaza Mayor queda muy lejos de nuestro barrio para las personas con movilidad reducida; más equipamientos de mobiliario urbano como bancos o papeleras, además de más vigilancia como en el resto del pueblo.

¿Cómo afronta la responsabilidad de ser la presidenta fundacional de la asociación?

Con mucha ilusión y ganas de aportar cosas, aunque todavía no sé muy bien como hacerlas. Menos mal que se nos está ayudando mucho desde la Concejalía de Servicios Sociales del Ayuntamiento.

¿Se sienten diferentes a las demás mujeres del municipio?

Nosotras no nos sentimos diferentes al resto de mujeres. Lo que ocurre es que cada una tenemos nuestras costumbres y pienso que eso es lo único que nos diferencia.

¿Cuál es el principal problema del colectivo romaní actualmente?

Yo diría que el principal problema

de la población gitana en general es el racismo. Luego en particular, la mujer se encuentra además con otro gran problema como es el machismo, aunque bien es cierto también que ahora no hay tanto como hace veinte años, pero sigue quedando algo.

¿Tiene solución?

Cambiar la mentalidad de las personas es un proceso muy lento. Pero se puede conseguir poco a poco concienciando a la población en general en que todas somos personas y tenemos los mismos derechos y deberes. Para combatir el racismo es fundamental la labor de los padres con los hijos. Nosotros educamos a nuestros hijos a no ser racistas.

Sin embargo, Vera es uno de los municipios de España con mayor porcentaje de población gitana. ¿A qué piensa que es debido?

Somos un pueblo muy antiguo y de mucha tradición en Almería. En este contexto, Vera fue uno de los primeros municipios del Levante donde se asentaron los gitanos.

Desde la Concejalía de Servicios Sociales se está haciendo grandes esfuerzos en los últimos años para formar y promocionar al colectivo de hombres, mujeres y jóvenes de etnia gitana. ¿Están dando frutos todos estos proyectos?

Por supuesto que sí. Personalmente, me encanta porque nos está ayudando mucho a salir de casa, a distraernos aprendiendo muchas cosas y a empujar a nuestros hijos para que ellos lo hagan también. La verdad es que estamos muy ilusionadas y eso se ve en la elevada participación de mujeres y jóvenes que estamos participando diariamente.